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ATA NÚMERO 64/XV/2.ª SL 

 

Aos vinte e cinco dias do mês de outubro de 2023, pelas 10:11 horas, reuniu-se a 

Comissão de Educação e Ciência, na sala 7, na presença das Senhoras e dos Senhores 

Deputados constantes da folha de presenças, que faz parte integrante desta ata, com a 

seguinte ordem do dia: 

 

 

1. Aprovação da proposta de Ordem do Dia 

 

 
2. Audição dos peticionários da Petição n.º 216/XV/1.ª – Pela valorização dos salários de 

investigadores e professores do ensino superior – 10h00 

 

 

3. Aprovação de atas 

 

• Reunião da Comissão do dia 18 de outubro 

 

4. Comunicações do Presidente 

 
 
4.1. Pedido de audiência da FENPROF 

  

4.2. Relatório da audiência à Solidariedade Sublime – Associação, para 

apresentação do Projeto «De mãos dadas pela inclusão» 

 

5. Discussão e votação do parecer sobre a Proposta de Lei n.º 109/XV/2.ª (GOV) – 

Aprova o Orçamento do Estado para 2024 

 

 

6. Discussão e votação na especialidade do Projeto de Resolução n.º 916/XV/2.ª (PS) 

– Recomenda ao Governo que prossiga os esforços para a remoção do amianto 

presente nos estabelecimentos de ensino 

 

 

7. Discussão e votação da atualização do Regulamento da Comissão  

 
 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=23947
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=253373
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=243330
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8. Apreciação e votação de admissibilidade de petição 

 

• Petição n.º 227/XV/2.ª – VIVER o recreio escolar, sem ecrãs de 

smartphones! 

 
9. Outros assuntos 

 

 

10. Data das próximas reuniões 

 

 

 

 

1. Aprovação da proposta de Ordem do Dia 

 

O Senhor Deputado António Cunha (PSD) solicitou o adiamento do ponto 7. A proposta 

de Ordem do Dia, com esta alteração, foi aprovada por unanimidade pelos Deputados 

do PS, PSD, CH, PCP e BE, verificando-se a ausência da IL. 

 
2. Audição dos peticionários da Petição n.º 216/XV/1.ª – Pela valorização dos salários 

de investigadores e professores do ensino superior 

 

O Senhor Presidente da Comissão, Deputado Alexandre Quintanilha, deu as boas-

vindas aos representantes do Sindicato Nacional do Ensino Superior, que apresentou a 

petição em causa, com 7.508 assinaturas, recordando a grelha de tempos da audição. 

 

Os representantes do Sindicato, como peticionários, referiram o seguinte, em síntese: 

• Verificam-se três problemas principais no sistema de ensino superior e na ciência, a 

saber, o envelhecimento (sobretudo no ensino superior) e a precariedade (que se 

aproxima de 40% no ensino superior e supera 80% na investigação científica), 

amplamente discutidos, e uma questão pouco mencionada, de perda do poder de 

compra das carreiras académicas e de investigação;  

• Constata-se um congelamento das carreiras, um envelhecimento dos profissionais 

e os precários são sempre contratados com a remuneração do início da carreira, 

pelo que falta atratividade às carreiras; 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=23958
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=23947
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• Regista-se uma perda significativa do poder de compra destes profissionais, 

aproximando-se de perdas acumuladas de 30% desde 2004, afetando a sua 

estabilidade financeira, dado que a cada três meses perdem um; 

• Há uma dificuldade de progressão horizontal nas carreiras, dado que os 

profissionais só podem progredir se obtiverem seis anos consecutivos (se falhar um 

ano, esses seis ficam perdidos) de avaliação com a menção de excelente (exigência 

que não é feita nas outras carreiras públicas), pelo que ficam muitos anos (décadas) 

sem progredirem na carreira; 

• Existe uma necessidade urgente de negociações, para se rever o regime, bem como 

o índice 100 das carreiras e alertam que se perspetiva a falta de professores do 

ensino superior a curto prazo.  

Intervieram depois os Senhores Deputados Eduardo Alves (PS, relator da petição), 

António Topa Gomes (PSD), Gabriel Mithá Ribeiro (CH), Alfredo Maia (PCP) e Joana 

Mortágua (BE) que pediram esclarecimentos e se pronunciaram sobre a matéria. 

 

Na sequência das questões e observações expressas pelos Senhores Deputados, os 

peticionários referiram o seguinte, em resumo: 

• Enfatizam o facto de nenhum Deputado ter negado o diagnóstico que fizeram da 

situação no ensino superior e na ciência e salientam que as soluções para resolver 

os problemas é que podem variar;  

• Em relação aos professores convidados, indicam que não são contra a sua 

existência, desde que a sua contratação respeite o regime da carreira, que sejam 

pessoas com atividade profissional relevante e que transmitam esse conhecimento 

para a academia e não pessoas sem outra atividade, tendo expressado 

preocupação com a falta de regulamentação dessas situações, levando a vínculos 

precários e a uma excessiva dependência desses profissionais para ministrar aulas, 

comprometendo a estabilidade do ensino; 

• Consideram o programa FCT-Tenure como um passo positivo e simbólico, para 

integração na carreira, embora não resolva todos os problemas, destacando a 

necessidade de mais ações para melhorarem as carreiras; 
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• As carreiras do ensino superior e da ciência têm pessoal altamente qualificado, que 

tem uma perda do poder de compra, de que resulta a falta de atratividade dessas 

carreiras e a consequente deterioração do sistema, entendendo que este não pode 

funcionar apenas, ou maioritariamente, com precários; 

• O problema central equacionado na petição é a valorização salarial do pessoal 

destas carreiras; 

• O PREVPAP, programa de regularização extraordinária dos vínculos precários na 

Administração Pública, teve pouca aplicação nos investigadores e docentes do 

ensino superior, pelo que há necessidade de um novo programa para regularizar 

esse tipo de vínculos, dado que os níveis de precariedade no setor são muito 

preocupantes; 

• No âmbito da revisão do Regime Jurídico das Instituições de Ensino Superior 

(RJIES) estão previstas várias negociações, mas ainda nenhuma foi realizada, a não 

ser quanto à regulação da agregação, pelo que as mesmas são essenciais e 

urgentes, assim como as respeitantes à revisão dos estatutos das carreiras;  

A gravação da reunião está disponível na página da Comissão, pelo que se dispensa 

maior desenvolvimento nesta sede.  

 

 

3. Aprovação de atas 

 

A ata da reunião da Comissão do dia 18 de outubro foi aprovada por unanimidade pelos 

Deputados do PS, PSD, CH, PCP e BE, verificando-se a ausência da IL. 

 

4. Comunicações do Presidente 

 
 
4.1. Apreciado o pedido de audiência da Federação Nacional dos Professores 

(FENPROF), para abordarem matérias relativas à situação dos professores do Ensino 

Profissional e do Ensino Artístico Especializado a exercerem funções no Ensino 

Particular e Cooperativo, foi deliberado agendá-la para uma reunião da Comissão 

depois de concluídos os trabalhos de apreciação da proposta do Orçamento do Estado 

para 2024. 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudicao.aspx?BID=138596
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4.2. O relatório da audiência à Solidariedade Sublime – Associação, para 

apresentação do Projeto «De mãos dadas pela inclusão», realizada no dia 19/10/2023,  

foi aprovado por unanimidade pelos Deputados do PS, PSD, CH, PCP e BE, verificando-

se a ausência da IL. 

 

5. Discussão e votação do parecer sobre a Proposta de Lei n.º 109/XV/2.ª (GOV) – 

Aprova o Orçamento do Estado para 2024 

 

O relator do parecer, Senhor Deputado Rui Cruz (PSD), fez a apresentação do mesmo, 

tendo o Senhor Deputado Tiago Estevão Martins (PS) proposto alterações, que foram 

aceites pelo relator. 

 

O parecer, com as alterações em causa, foi aprovado por unanimidade pelos Deputados 

do PS, PSD, CH e PCP, verificando-se a ausência da IL e do BE. 

 

6. Discussão e votação na especialidade do Projeto de Resolução n.º 916/XV/2.ª (PS) 

– Recomenda ao Governo que prossiga os esforços para a remoção do amianto 

presente nos estabelecimentos de ensino 

 

Efetuaram intervenções iniciais a Senhora Deputada Cláudia André (PSD) e o Senhor 

Deputado Tiago Estevão Martins (PS). 

O relatório de discussão e votação na especialidade, a gravação da reunião e o texto 

final estão disponíveis no projeto de resolução. 

 

7. Discussão e votação da atualização do Regulamento da Comissão  

 
Adiado a pedido do PSD. 

 

 

8. Apreciação e votação de admissibilidade de petição 

 

Apreciada a nota de admissibilidade da Petição n.º 227/XV/2.ª – VIVER o recreio 

escolar, sem ecrãs de smartphones!, apresentada por Mónica Sofia Rodrigues Pereira, 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=253373
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=243330
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=23958
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com 20.558 assinaturas, a petição foi admitida por unanimidade pelos Deputados do 

PS, PSD, CH e PCP, verificando-se a ausência da IL e do BE. 

 

O Senhor Presidente da Comissão informou que o relator da petição seria indicado pelo 

Grupo Parlamentar do CH. 

 
9. Outros assuntos 

 

Não se registaram outros assuntos. 

 

10. Data das próximas reuniões 

 

A terminar, o Senhor Presidente da Comissão indicou as reuniões seguintes, que 

constam abaixo. 

 
✓ 02/11, às 18h00 – Audição da Ministra da Ciência, Tecnologia e Ensino Superior 

– Orçamento do Estado 2024 (1.ª audição regimental) 

 
✓ 13/11, às 15h30 – Audição do Ministro da Educação – Orçamento do Estado 

2024 (1.ª audição regimental) 

 
✓ 08/11, às 14h00* – Audiência com um grupo que inclui até 10 participantes, para 

apresentação do Leaders Gang, programa de valorização do desempenho 

académico, no ensino secundário 

 

✓ 16/11, às 14h00* – Reunião com cerca de 35 professores e alunos da 

Universidade de Évora, com o objetivo de proporcionar um contacto dos 

estudantes com o Parlamento, em particular no que se refere à sua competência 

legislativa e fiscalizadora, na área da Educação 

 
*As reuniões de 08/11 e 16/11 serão presididas pelo Presidente da 

Comissão e abertas aos Deputados que queiram estar presentes, de forma 

a assegurar, se possível, um Deputado por grupo parlamentar 

 

✓ 05/12, às 15h00 – Reunião da Comissão 
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Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada às 11h15, dela se tendo lavrado a 

presente ata, a qual, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 25 de outubro de 2023. 

 

 

O Presidente da Comissão, 

 

(Alexandre Quintanilha)  
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Folha de Presenças 
 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 

Agostinho Santa (PS) 
 Alexandre Quintanilha (PS) 
 Bruno Aragão (PS) 
 Catarina Lobo (PS) 
 Eduardo Alves (PS) 
 Lúcia Araújo Da Silva (PS) 
 Pompeu Martins (PS) 
 Porfírio Silva (PS) 
 Tiago Estevão Martins (PS) 
 António Cunha (PSD) 
 Cláudia André (PSD) 
 Germana Rocha (PSD) 
 Inês Barroso (PSD) 
 Maria Emília Apolinário (PSD) 
 Rui Cruz (PSD) 
 Gabriel Mithá Ribeiro (CH) 
 Carla Castro (IL) 
 Alfredo Maia (PCP) 
 Joana Mortágua (BE) 
 Bárbara Dias (PS) 
 Diogo Cunha (PS) 
 Dinis Ramos (PSD) 
 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Palmira Maciel (PS) 
 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Ana Isabel Santos (PS) 
 Fernando José (PS) 
 Joana Barata Lopes (PSD) 
 Sónia Ramos (PSD) 
 Carla Sousa (PS) 
 Rosário Gambôa (PS) 
 


